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关于我区计算机应用软件开发报酬的思考 

罗海鹏 乔申南 麦翠荣 

(广西计算中 ) 

擒 娶 

软件工作费脑力多，工程量史， 消耗 史量时日。许 软件成果有较太的经济效 

矗和 社会效益 然而在 我国， 艽其 盏广西， 软件 开发报 酬是非常低的。应 天幅度地 

提 高轭件开 发的报 酬。 

计算机是当代最先进 最活跃的生产力，而计算机事业的发展，最根本的应该是计算机 

应用技术的发展。国内外许多专家都强耐指出，发展计算机应用技术一定要加强计算机应用 

软件的开发。 

一

， 我区应用软停开发的收费过低 

我区以至我们国家还没有把应用软件的开发工作充分重视起来，突出的表现是开发软件 

的报酬过低。对同样规模的软件，我国目前所付出的开发报酬一般只相当于美 日等国家的 

1／100~1／50，也仅仅是印度的1／10。有关资料介绍，日本招聘的软件人员，月薪约4O万 

日元，而美国在世界各地招聘的软件人员，年薪超过7 5万美元。美国 DIGITAL TRADING 

＆ TECHNl0LOGY的HELEN UjVAROSY来我区技术交流时和我们谈到，美国软件人 

员年薪约在3万美元~12)7美元之间。我们在和日本熊本县工业技术研究所的八术昭 彦先 生 

进行 技 术 交流时，对方也谈到，在日本提供一个专门的应用软件，收费一般是计算机硬设 

备的1 0倍。最近，香港赛马会向Ultim ate公司购买一毒计算机系统，其中硬件不 到55万美 

元，而软件则高达 500万美元。在美国，对计算机软件的投资已占整十计算机投资的8O 以 

上。相比较，我国的软件开发报酬是太低了。而在我们广西，软件开发所能获得的报酬更低。 

一 个有较高技术水平的软件工作者辛苦一年所获得的报酬，远远不如他去养鸭或去 当搬运工 

(例如拉板车 )一年所获得的报酬。甚至有软件工作者开发软件一年所得的收入只能勉强维 

持其两三个月生活费的情况 我国已有300个软件和应用企事业单位，但是，靠软件和 应 用 

系统设计等脑力劳动就能生存 发展、壮大的儿乎没有一个。它们都还必须依靠销售硬件， 

承包系统工程，大多数事业单位还必须依赖事业费或部分脏赖事业费。广西计算中心是广西 

软件开发力量最强的单位，每年完成十多个项目，但平均每个技术人员的创收只有76元 。 

计算机真正应用起来，经济效益和社幺效赫是 ti．常姓并的。例如，广西计算中心和某卷 

烟厂舍作开发的 计算机卷烟配方系统 ，在孰卷烟J一初步使用，在保持并提高丁原产品质 
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量的前提下，大大降低了成本，据不完全统计，一一年可降低成本144万元。又例直n，广西 计 

算中心和 医一§商业部门菸同开发陶 《医药商品流通数据管理系统 投入使用后，年销售额 

增长了约l∞O万元，年辎润增长了约150万元，资金周转天数 由原来的138天下降至120天 。 

计算机软件l竹开发工作是非常繁重、艰苦的j：律，软件工作者是重脑力劳动者。应用软 

件开发工作的工程量往往是很大的，目前编制一个应用软件，规模常常是数百K以上，程 序 

有数万行，遣样的工程大约需要两三个人工作一年至两年。一个人一年 端写的程 序 打 印 出 

来，打 纸厚度可以褶当于数本长篇，j、说。而这些也只是他这一年工作量的1／5 其他的还 

有调查 分析 设计、文搂，测试 修政、维护等工作 而这些工作中的许多往往是不容易 

被看见的。应用软件开发工l髂费脑力多 在程序的g．1写、调试过程中 台税到各种各样的问 

蘧，常常需要编程序的个人充分发挥他的聪明才{ ，不断地去克服一个又一个的困难。由手软 

许工作的艰苦性，在日率 很多软件公司规定软件技术人员工作到4O岁就要退出编写程序的 

第一线。 

计算机放件开发工作和其价值未受到社会应有的重视，貔们认为原圈主要如下t①许多 

人把甘算机当柞电视 b 以为买来就可以用，忽视了对计算机的二次投资，这些人未认识到 

弑件是计算机的 “灵魂 ，就象是生命之于躯体，缺乏对计算机的真正了解。②在我国，尤 

其在我们 西，不见硬产品的技术工作 (载件 )普遍未受重视，社会上广泛存在着不承认脑 

力劳动和 省力产品的价值池观点。⑧很多人的思想停留在 !{的传统习惯上j认为技术成果应 

当无偿转让。④ 一些人在内心里还没有真正感到计算机有什么作用。⑨相当一部分领导知识 

曼新 不上新技术发展的要求。⑨社会上分配中的 “脑体倒挂 妨碍了软件开发工作的发 

展。@饵前，软件成果在可靠性、适用性、汉字化等方面商品化程度尚差，欹件产品尚未形 

成最量标准、价格标准，影响了应用。 

我国的计算机应用存在着许多问题，其中有些问题和应用软件的开发工作没有受到应有 

的重视有很大关系。①我国和我区现有计算机的25 至40％闭置来用，主要原因是没有配套 

的适用戟件。③由于软件工作不被重视，形成了较件开发能力弱，使我国和我医现有计算机 

的80 以上不能充分发挥柞用。@同样的原因，使我们不能有效地向新的计算机应用领域进 

军。国外计算机已有 E万个方面的应用。在美图 计算机一年所做的工作，相当于4千 亿人 
一 年所做的工作。我国在应用面上和国外有较大差距，我医的差距就更犬 我医在六五期间 

可以形成成果的计算机应用项目约300项，而 且 这些成果在虚捐舶深度上和国外有着更为显 

著的差距 ④由于应用软件的开发未被摆在合适的位置上，严重挫伤了城件工 停 人员 的积 

极性，至使我国和我区原 己偏少的计算机软件工柞者出现假饱和状态，他们纷纷流失到其他 

岗位上去。而在发达的资本主殳国家，情况却恰恰柏反。暑前在荛国，软件人员还缺少5O万 

人，在日本，软件人员还缺少20~-30万人。到1990年，预计茭日分别缺少软件人员100万 人 

和6O万人。⑥由于我国、我区的软件水平 不上，加大了我国、我区在计算机技术领域和国 

外、区外的差距。 

=、提高成罔辘件开发的嚷费 

第一 种计 万涟 

国外的一个处于良性循环的企业， 的产品的售价高低由以FJr,项开销因索决定。成本 
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占20 ， 一 告宣传 占2O‰ 科研储备 占20 ，推销 占2O％，其他 占20 ’我国目前的应用软 

件开发在广告宣跨和拦销上没有花很多钱，但是还要考虑到其他业务管理人员和行政人员的 

消耗，扣跨国家税收和上级部门的摊派 因此，开销也大约是五项，成奉 占2O ，科研储备 

占20 ，其他管理人员消耗 占2O％， 国家税收等 占20％，其他 占2O 在我国目前的低工资 

制度下，国家实际上对每一个国家干部的年投入约4000元~6o00元。这就是说，我国一个软 

件技术人员工作一年的较件成品 大概的售价电为：2万元～3万元 或按当前市场价格折算 ． 

为痉猪肉s 2吨～3吨。这个软件价格比我们 西当前所付出的标准要高，但也只相当于我国 

三十年代一个教授一个半月～两个半月的工资。 

第二种计算方法 

上面的第一种计算方法是从赣件开发资金的消耗这点出发来考虑的，我们也可以换一个 

角度，从软件开发时间的消耗来考虑。假定要开发一一个 ~il-~量为一个人年的软件，那实际上 

可能花费的时间如下 ①在棱新的课题前，要有一年～一年半的准备时间。这段时问用于 

第一，计算机专业知识的更新。许多专家认为，计算机专业知识每年更新3O％，几乎每过三 

年，它就以一个完全崭新的面貌出现 例如，在微机上编程序，我们原来主要 用 BASIC语 

言，两、三年前改为主要用DBAsEⅢ，现在又有改用FoxBASE的趋势。第=，需要 去 熟 

悉拟开发的应用软件的相关专业和环境 例如，要开发一个计算机财务系统，软件工作者就 

要去学习财会原理．会计学、记冁方法等 ◎软件工程专家认为，准确地估计较大软件的完 

成时伺是困难的，这个时间估算的允许误差可以是50 ~t00％，而且实际上大多数工 程 的 

完工时间往往拖长 预计一年完工的软件 常常由于各方面的各种原因，使开发周期加长， 

也许要一年半甚至两年才能完成。⑤根据软件工程软件生命期中各阶段工作量所 占的比重估 

计，开发工作量占33 ，维护工作量占67 。丽我们国家和我区的软件开发合同，往往忽略 

了维护所需要的时间翔工作量，只考虑了软件开发工作中的系统分析、软件设计、程序编 

写、模块测试等。因此，需要开发一年的软件，往往需要两年～两年半的维护时间。综上所 

述，软件开发一个人年的工作，实际上需要一个人付出4年～6年的时 间，即t 1万6千 元 ～ 

3万6千元，或转换成瘦猪肉t 1．6吨～3．6吨 

第三种计算方法· ． 

第一种计算机方法和第二种计算方法都是从软件开发消耗的角度出发的，没有考艨软件 

本身产生的经济效盘和社会效益对软件价值的影响 而一个应用软件，如果真正在实际工作 

中用上了，往往可产生较太的效益 ①工作效率常常可以提高几倍、几十倍甚至更高，②经 

济效益常常有几万元、几十万元、几百万元甚至更大，③很多原来不可能完成的工作，使用了 

计算机后可以完成了。 

1985年电子工业部提出的 “较件开发费用的暂行佶算办法 一文给出了比较详尽的软件 

研制收费办法，其中也考虑了经济效益。由于物价上涨，人民币贬 值，这个收费标准已经债 

低了。比照基本生产物资大米、猪肉、鸡蛋的提价情况，我们把这个收费标准修改如下。 

1．软件开发费c的计算机公式： 

C= (A +B _ (1+R ) 

其中；A是开发人员费用，B是机时费用。R(>o)烛比例 子，视软件 的 经 济效益 

而定，若短期不易看出直接经济效益，可取R=0．2。 
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2 开发人员费用A。 
‘— — — — — — 一 1‘ 一 。 。。 。 _ 。-⋯ — — ’’。 。 。 。 一  

软件工种 I 盒额(万元／人年) 

高级工程师 i 

工 程师 

助理工程师 

录八员 

2．4～ 3 

1．8～ 2．4 

1．2~ 1．8 

0．8～ 1．2 

注'1985年电子工业部文中高级工程师 

为1．2～1。5万元／人年，而当时，基本生产 

物资和目前的比价如下t 

1985年 (元／斤 ) ； 

大米 0．30 l 
— — 一 — — — — — — ～

—

— 一 — — — — I 

猪肉 2．30 { 
— — — — — — — — — — — — — — — — — ．j 

J 
鸡蛋 1．50 1 

一 ⋯ 一 一
l 

3．机器折旧费甩13 

机型 (微机 ) 

386 

286(AT ) 

1988年 8月 (元／斤 ) 

0．65 

S．O0 

3．2D 

机时费 (元／小时 ) 

0520(PC／XT) 

— — — — —— — — j — — — — — —  

APPLE ‘ 

综合上述三=种算法 我们 得 到 的 结论 

娃；①三种算法的结果是 相 近 的’@相 对 

比，我国、我区 臼前的软件开发收费过低} 

③总而言之，对一个熟练的戢件工作者一年 

的工 ；所付的报酬应 是2万元左右到3万元 

左右，即使是这样，也仅投是美国对软件工 

作者所 纣报酬的l／20～l／sO，还比这个数 

量低实在是不台理的 

兰、提高应用软件开发的承平 

在我们向社会呼吁提高软件开发报酬的 

同时，作为一个软件技术 人受，则应谚经常 

以更高的更严格柏标准要求 自己。不断地更 

新 自已的知识，提高 自己的技术水平，避免 

载件研制工柞：中的低水平的重复。重视使用 

软件工程方法，。重视文档工怍，提高软件质 

量 加强软件的测试工怍，提高程序设计技 

术水平，使我们研制的软粹易理辩、易修改、 

易维护、易扩充，有较高的执行效率。重视 

软件技术和标准化工 ，提高工作效率，充 

分利甩已有的工具软件，采用程序自动生成 

等新技术。为我国、我区的应用戟 ：开发工 

作更上一层楼做出贡献。广西科学院《 长柳 

浦生研究员、 西科委副主任张正铀、厂西 

计算机推广办公室主任覃 日飞、桂林电子工 

业学院计算机系主任严茂容教授， 西计算 

机用户琊会理事长韩培尧教攫、， 西大学效 

学系张秀越副教授对本文提出了很好的批评 

和建议，在此一并致澈。 

注；本文1988年8月完稿。 

● 膏 盘 蠢 
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THINKING ON THE REW ARD OF DEVELOPMENT 

0F COMPUTER APPLICANCE SOFTW ARE 

IN GUANGXI 

Luo Haipeng，Qiao Zhongnan Mai Cuirong 

(Coni#uter(entre ot Guangxi) 

ABSTRACT 

Developing software takes a lot of xuenatality and tir：,e．Most of the 

SOftware achievements have made considerable economic benefits and 

social elficienay． Nevertheless， software developing reWards Age ￥exY 

low in China， eSpecialty in Guangxi， s0 we suggest raising it greatly。 
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